



LE PETIT JOURNAL

des 10 ans

Publication gratuite
Tirage à 150 exemplaires
(+300 envois numériques)

n° 3 – janvier 2020

EDITO

J'allais vous dire : « déjà le troisième journal de cette année d'anniversaire... et nous avons réussi à tenir le rythme prévu !. »...

J'allais vous dire combien la soirée Soupes fut une réussite et comme le seront certainement aussi l'exposition des travaux manuels faits à l'association et le Réveillon Solidaire...

J'allais vous dire nos efforts constants pour ne pas agir seuls, pour nous ancrer dans le quartier, avec des partenaires, comme l'École élémentaire, avec qui nous faisons un bout de chemin depuis un moment déjà pour assister les enfants dans la préparation au Brevet informatique (BII) ou, plus récemment en leur lisant des histoires...

J'allais vous dire les services que nous proposons à l'Espace de Pratiques numériques et les aides apportées par les écrivains publics bénévoles à toute personne en demande...

J'allais vous inviter à un après-midi dansant, le dimanche 19 janvier, pour partager la galette avec - pourquoi pas ?- la reprise du slogan : « 10 ans... 10 galettes... »...

Et puis, tout à coup, tout cela m'a semblé si dérisoire !... , le jour où nous avons appris le décès de notre cher Roger, notre trésorier, « petit journaliste » à ses heures , ami de tous, toujours prêt à rendre service...

Comment encore fêter notre anniversaire, la tristesse au cœur ?...

Pourtant, c'est en pensant très fort à lui, et pour lui, que nous continuerons, et que nous publions ce journal.

Que cette année nouvelle apporte à tous réconfort et énergie pour affronter les moments difficiles et que chacun d'entre vous trouve sur son chemin l'amitié, la solidarité et la confiance.

M-H T.

Désormais en plus du site,
retrouvez les infos
sur notre page facebook,
en tapant au fil de la rivière



Si vous partagez notre projet de bien vivre ensemble, et d'actions solidaires par et pour les habitants, n'hésitez pas à prendre votre adhésion (2€).

AVANT



Il y a 9 ans ...

Au fil de la Rivière ouvrait un Espace Public Numérique pour accompagner les habitants dans l'utilisation de l'informatique. Rebaptisé Espace de Pratiques Numériques depuis 2015, l'EPNa élargi sa mission en sortant des murs (école, RPA) en élargissant son territoire vers Valbenoite, en accompagnant les habitants sur des supports variés (tablettes, smartphones) et avec des moyens adaptés aux personnes à mobilité réduite (souris, clavier, bureau). Sans oublier que tout cela est rendu possible grâce à la l'entente et la complémentarité entre professionnelle et bénévoles.



APRES

Témoignages

A la question : *Comment avez-vous connu L'Espace de Pratiques Numériques, et qu'y trouvez-vous ?*

Voici les réponses de quelques usagers et acteurs.

GENEVIEVE « Inscrite à l'association "Au Fil de la Rivière" j'ai poussé la porte de l'EPN me trouvant dans le besoin d'installer Windows 10 sur mon ordinateur portable que j'avais emmené avec moi. Une personne "bénévole" et compétente en informatique a bien voulu s'en occuper tout de suite et j'en ai été très satisfaite. Ensuite j'ai fait un stage pour améliorer mes connaissances.

Quelque temps après j'ai été sollicité par une des bénévoles EPN pour intégrer l'équipe qui œuvre à l'école où un espace numérique est dédié aux élèves pour les aider à apprivoiser l'informatique. »

FRANCK « J'ai connu l'epn grâce à un copain fils d'un administrateur (Michel). Par le biais de l'epn nous animons des ateliers à l'école élémentaire Dora Rivière. Pour ma part je suis présent lors de l'accès libre du vendredi après-midi. L'epn me permet de me maintenir au "niveau" de tout ce qui touche au numérique grâce aux échanges entre bénévoles et salariées. Mon sentiment général est que nous répondons bien aux besoins des personnes isolées ».

JASSEM, NIHAD et RAYEN « On vient à l'accès libre après l'école pour le travail scolaire, (on révise, on va sur le site de l'école) et aussi pour les jeux. On aime bien l'ambiance, c'est sympa. Mais c'est trop court, ça passe trop vite ! »

Si vous souhaitez vous aussi partager votre expérience de l'association, nous la publierons dans le prochain *Petit Journal des 10 ans !*

C'est quoi un écrivain public ?

Article à plusieurs voix

Écrivain public, c'est un métier à part entière pour lequel il existe un diplôme ; l'écrivain public est un professionnel de la communication écrite entre individus ou entre personnes et administrations. C'est la définition que l'on trouve dans les dictionnaires ou chez M. Google. Mais dans le cadre associatif comme celui notamment du Fil de la Rivière, c'est une personne **bénévole** qui a un goût pour l'écriture et offre gratuitement son temps, ses services à des habitants du quartier, mais aussi d'autres quartiers de St-Etienne. Son champ d'action est vaste, varié et délicat.

D'une part, il doit savoir écouter le demandeur, décrypter et lui expliquer parfois le courrier ou le formulaire qui lui pose problème. Après l'écoute vient le moment de la rédaction et les interlocuteurs sont variés : administrations (CAF, Sécurité sociale, Fisc, Préfecture, Mairie, Pôle emploi, services d'assistantes sociales), bailleurs sociaux, établissements scolaires... Il peut s'agir aussi d'un moment de conseil : un courrier ne paraissant pas la meilleure solution, l'écrivain public oriente le demandeur vers l'organisme le plus à même d'apporter une solution à son problème.

Il arrive que la communication soit difficile : certains visiteurs maîtrisant mal le français ou ne sachant pas le lire. On se débrouille parfois avec des gestes, un vocabulaire familier plus accessible. Cette tâche requiert quelques qualités essentielles : du dévouement, de la patience, une bonne connaissance des diverses administrations (on peut l'acquérir au fil

du temps), un moral solide car l'écrivain public se trouve souvent confronté à des situations familiales ou matérielles désastreuses. Voilà, les écrivains publics du Fil de la Rivière ne font pas de miracles, ils s'efforcent de faire pour le mieux. Et quand ils sont remerciés d'un sourire, d'une poignée de main chaleureuse, d'une bonne nouvelle dont on vient leur faire part, ils se disent que, ma foi, ils ont rempli leur mission et ça leur fait chaud au cœur. (*Danielle Akakpo, qui a longtemps œuvré*)

Voici une anecdote récente que l'on pourrait intituler « Au Fil de la Rivière prend de la hauteur ! », car nous avons été amené à écrire à des célébrités ! Lesquelles ? Céline Dion au Canada et Le prince Albert II de Monaco. En effet, une personne nous a demandé de leur écrire simultanément pour obtenir de l'aide dans un projet personnel. Alors, il a fallu trouver les bonnes formules pour la Star planétaire et Son Altesse Sérénissime. L'histoire ne raconte pas si nos demandes ont été suivies d'effet ! (*Marie-Noëlle Ayla qui a rejoint l'équipe il y a quelques mois*)

Pour finir j'ajouterai juste que nous sommes trois (Marie-Noëlle, Christophe Guinand et moi-même) cette année 2019-2020, à nous partager les permanences ; l'accueil et l'aide sont faits en respectant l'anonymat des personnes (en particulier dans l'archivage des courriers) ; pour certains, ce qui les amène là, c'est le fait de ne pas avoir d'ordinateur chez eux ou de ne pas savoir comment se débrouiller avec internet (ex des demandes de permis de conduire) ; assez souvent, on rit ensemble ! (*Vincent Berthet*)

Quelques dates à retenir :

MERCREDI 8 JANVIER
CONFECTIONS SOLIDAIRES

MERCREDI 15 JANVIER
ATELIER CONSOMM'ECO

>>> fabrication de cosmétiques

VENDREDI 17 JANVIER
Projection du film « A voix Haute »

DIMANCHE 19 JANVIER
« 10 ANS - 10 GALETTES »



MERCREDI 22 JANVIER
« J'AIME, J'EN PARLE »

MERCREDI 29 JANVIER
ATELIER de loisirs créatifs

MERCREDI 5 FEVRIER
CONFECTIONS SOLIDAIRES

DIMANCHE 16 FEVRIER
CARNAVAL de la RIVIERE

Soirée soupe : défi réussi ?

Le jeudi 21 novembre c'était soirée-soupe pour notre association. Il fallait relever le défi pour les 10 ans : 10 soupes !!! Le pari a été gagné et même dépassé puisque 12 soupes, aussi diverses et bonnes les unes que les autres, ont été réalisées.

Merci à tous ceux qui ont participé à cette réussite.

Nous étions une trentaine autour de la table pour déguster ces soupes faites avec amour.



On a pu remarquer quelques enfants et quelques têtes nouvelles venues découvrir Au Fil de la Rivière.

La bonne humeur était au rendez-vous ainsi que quelques chants accompagnés à la guitare. Ce fut une très bonne soirée pleine de joie et d'amitié.

Myriam Badoil

Et si on relevait un 2^{ème} défi ?

Nous avons su relever le défi des 10 soupes, aussi pour continuer à fêter notre anniversaire et bien commencer l'année, nous vous proposons de relever un nouveau défi

« 10 ans 10 galettes ».

Nous pourrions les déguster lors d'un goûter partagé à l'occasion d'un après-midi festif de danses et de chansons pour tous les âges.



RDV l'après-midi du dimanche 19 janvier 2020
au centre social de la Rivière.

Nous vous attendons nombreux !

Solange Cousinet

le fil

PROJET BARATIN

« Et si on en parlait ? »

Projection du film

A voix haute - La force de la parole

suivi d'une discussion autour d'une collation



Le vendredi 17 janvier 2020



De 18 à 21 heures



Au Fil de la Rivière

[16 rue Bonnassieux, 42100 Saint-Étienne]



Financé par →

le fil

Loire
LE DÉPARTEMENT

Saint-Étienne
L'Expérience des Hauts



En partenariat avec →



Ce que le film raconte : comment chaque année à l'Université de Saint-Denis, des étudiants de tout cursus se préparent, grâce à des professionnels qui leur enseignent l'exercice de la prise de parole en public, au concours "Eloquentia", qui vise à élire « le meilleur orateur du 93 ».

On a tous quelque chose à dire.

Pourquoi pas vous ?

>> Discutons-en à l'issue de la projection.

AU FIL DE LA RIVIERE

16 rue Bonnassieux

42100 St ÉTIENNE

04 77 37 85 91

aufildelariviere42@gmail.com

aufildelariviere.jimdo.com

ACCUEIL ET INFORMATIONS

Lundi - Mardi

Jeudi - Vendredi

de 14h à 17h

ESPACE de PRATIQUES NUMERIQUES

INITIATION

Lundi 14h-15h30

ACCES LIBRE

ACCOMPAGNÉ

Lundi 16h-17h30

E-ADMINISTRATION

Jeudi 13h30-14h30

PRATIQUES NUMERIQUES

Jeudi 14h30-16h

ACCES LIBRE

Jeudi 16h30-18h

Vendredi 15h-17h

PERMANENCES DE L'ECRIVAIN PUBLIC

Jeudi de 9h30 à 11h30

PETIT MARCHÉ

Jeudi de 15h30 à 18h15

« C'est OUVERT LE LUNDI ! »

(jeux, bricolage, cuisine, etc...)

de 14h30 à 18h00

« C'est OUVERT certains MERCREDIS » (animations spécifiques)

de 14h30 à 18h00

« APRES-MIDI JEUX »

Vendredi
de 14h30 à 18h00

Directrice de publication

Solange COUSINET

Comité de rédaction

Solange COUSINET, Chantal DECROIX,
Myriam BADOIL, Marie-Hélène
TARDY, Thierry ROBIN, Roger BEAL,
Carole Dormois

Nos partenaires Centre Social de la
Rivière, Ville de ST ETIENNE, CAF,
les habitants, animateurs du
développement de leur quartier.

La parole à nos partenaires

C'est en 2015, que l'école élémentaire DORA RIVIERE a développé un partenariat avec l'association. Pour commencer, des ateliers animés par des volontaires ont permis aux élèves de CM1 et CM2 de valider des compétences en informatique. Ces moments ont ouvert l'école de manière plus importante sur le quartier et permis l'utilisation de ressources humaines qui ne demandaient qu'à s'exprimer.

Les bénévoles avec leur patience et leurs compétences ont créé un lien important avec les élèves qui attendent les ateliers, chaque année! Ces temps d'ailleurs se sont développés au fil des années touchant ainsi les CE2 et les CE1.



Ensuite, l'idée de permettre aux plus petits de profiter aussi de ces riches échanges est née: un temps de lecture pour les CP et CE1 a été mis en place... Aujourd'hui les CE2 profitent aussi de ces moments intergénérationnels qui permettent aux plus jeunes de renforcer leur plaisir de lire.

Au démarrage, ce partenariat impliquait juste quelques enseignants, maintenant l'école entière est engagée. Quelle belle réussite en quelques années ! Merci au Fil de la Rivière et à ses adhérents !

*Propos recueillis auprès de Mme Bacyk,
Directrice de l'école élémentaire Dora*

J'ai les méninges nomades

J'ai le miroir maussade

Tantôt mobile

Tantôt tranquille

Je moisonne

sans bousculade

Je dis aime

Et je le sème

Sur ma planète

Je dis M

Comme un emblème

La haine je la jette

Je dis

AIME

AIME

AIME

Extrait du poème d'Andrée Chedid *Je dis aime*, sur une proposition de Chantal Decroix



Roger était membre du Fil de la Rivière depuis toujours, puisqu'il avait participé à la construction de l'association depuis 2007. Il a toujours été administrateur et un trésorier de toute confiance. Grand, toujours aimable, chaleureux, il ne passait pas inaperçu et beaucoup le connaissent, tant au local que dans le quartier pour lequel il s'investissait beaucoup.

Il participait à de nombreuses réunions – Conseil de quartier, commission Vieillesse, rencontres avec la C.A.F. etc.... –, mais était très présent l'été, ainsi qu'au local, pour savoir ce qui manquait dans les placards et surtout pour dire un petit bonjour, en vous touchant affectueusement le bras ou l'épaule....

C'était un « pilier » de notre association... Son absence crée un grand vide, mais nous espérons qu'avec l'aide de tous *Au Fil de la Rivière* restera une association ouverte et fidèle à ces valeurs auxquelles il tenait tant.